

EL PROGRESO

Redacción, San José, 36

DIARIO REPUBLICANO AUTONOMISTA

Teléfono núm. 164

PARISIANA

La despoblación y su remedio

Francia se despuebla rápidamente. La natalidad es cada vez menor en ella, y, si las cosas siguen por este camino, la población relativa de esta nación habrá descendido, en cosa de pocos años, de un modo muy alarmante y significativo.

Gobernantes y publicistas estudian con grandísima atención el tal problema, y, aunque algunas de las causas están bien manifiestas, los remedios para evitar el conflicto que se avecina no lo están tanto, porque no se le puede obligar a nadie a que tenga más hijos de los que él buenamente quiera tener.

Entre la clase proletaria la natalidad es mayor, y a medida que vamos subiendo en la escala social, nos encontramos con que esta natalidad decrece, hasta el punto de que los ricos, los favorecidos por la suerte, no tienen más que uno ó dos hijos, y, á veces, ojalá no tuvieran ninguno.

Esto, que es ya muy antiguo y que ocurre, con escasa diferencia, en casi todos los países, prueba una vez más la sabiduría del que fué en un principio: al que no tiene dinero le da hijos en recompensa, que es cómo si le quitara el poco dinero que le concedió en un rato de buen humor.

En cambio, los pobres tienen la satisfacción de pensar que al crecer y multiplicarse no hacen más que cumplir la voz del Eterno, y que los millonarios no pasarán por las puertas del cielo hasta que los elefantes pasen por el ojo de una aguja; hay, pues, para rato.

La corrupción de costumbres es una de las causas que más influyen en la despoblación de Francia; las gentes acomodadas no quieren tener hijos y ponen en práctica cuantos procedimientos tienen á la mano, sin considerar que faltan así lo mismo á los preceptos divinos que á los humanos. Pero en ellos el sentimiento religioso no está tampoco muy arraigado, y he aquí otra de las causas muy importantes de este mal.

La vida resulta más difícil de día en día, y los buenos franceses consideran que, si mal pueden sustentarse ellos solos, peor podrán mantener una numerosa familia, y entretanto la República se despuebla, contribuyendo á ello la emigración á América.

No es esto lo peor, sino que los franceses, á la par que ven disminuir su natalidad, ven aumentar la de su vecina y rival. Alemania se siente ahora más prolífica que nunca, y á poco que su natalidad se mantenga en la cifra que arrojan las estadísticas actuales, dentro de algunos años el Imperio será la Nación más poblada de Europa.

Y el kaiser es allí el que da el ejemplo, engendrando hijos y más hijos, y los súbditos, como buenos patriotas, imitan á Guillermo y no se dan punto de reposo.

Pero no hay dicha completa, y Alemania, que podía considerarse tan feliz con su numerosa población, tiene la inmensa desgracia de que le nazcan más niñas que niños; el doble, aproximadamente. Si fueran hombres, podría Guillermo engrosar su Ejército; pero siendo hembras, ¿qué hará? Dentro de dos años las mujeres estarán de sobra en Germania, ó se implantará la poligamia ó tendrán que emigrar á otros países.

Para eso, es preferible lo que sucede aquí: ni hombres ni mujeres, porque, de predominar éstas, llegarían á imponerse aun cuando sólo fuese por el número, y ¿quién sabe si será éste el destino de la Humanidad? Porque no es sólo en Alemania donde nacen más mujeres que varones.

Henry Clerment.

La prensa isleña

La Opinión

Dice que, como en lo judicial, Tenerife aspira á que su espíritu político navegue libremente, dirigido por los hombres que más confianza le merecen.

¿No es este, Sr. Santos y Eca, un noble y honrado intento?... ¿Cómo ha

de tener para V. E. mayores simpatías las bastardas aspiraciones de un menudado grupo de caciques, que el elevado y moralizador propósito de toda una colectividad?

Pues á esta obra de pacificación de los espíritus, debiera V. E. consagrarse en cuerpo y alma, haciendo llegar, hasta el gobierno del Sr. Maura, los anhelos de un pueblo.

El Teide

Es necesario, dice, ahuyentar fantasmas, desecher temores, abrir francamente la válvula de la prensa para que los pueblos humillados y preteridos desahoguen el volcán de suspiros ahogados en sus pechos, ocasionados por la injusticia social y el envilecimiento de una política rastrea, encaminada solamente á sostener los privilegios de unas cuantas unidades simples y la ignorancia de unas cuantas unidades de millar, como medio de continuar ejerciendo el dominio duro y cruel sobre las multitudes.

Diario de Tenerife

Dice que el telégrafo anuncia que el Kaiser quiere admirar el bello panorama de los alrededores de Ferardmer, en el Schluch, por donde pasa la línea fronteriza con Francia; y para realizar su deseo, el Emperador alemán tendrá que recorrer un buen trozo de tierra francesa.

¿Qué se propone el Kaiser con semejante excursión? Absolutamente nada, como no sea distraerse algo de las abrumadoras fatigas que le han producido las maniobras, pero es el caso que á los franceses les quita el sueño todo eso y se figuran que el Emperador teutón no se propone otra cosa que molestarlos.

Telegramas de anoche

(De nuestro corresponsal en Madrid)

Viaje de Maura

Madrid 24 (22'10). Después de despachar los asuntos pendientes, marchó esta tarde para Corconte, donde veranea su familia, el presidente del Consejo señor Maura, á quien despidieron sus amigos y varios ministros.

El Sr. Maura se propone permanecer varios días en Corconte.

Asamblea de la buena prensa

Dicen de Zaragoza que en la Iglesia de San Ildefonso de aquella ciudad se está celebrando la Asamblea llamada de la buena prensa.

Además se verifican sesiones privadas en el Seminario de San Carlos.

Preside la Asamblea el Arzobispo. Han pronunciado discursos atacando rudamente á los elementos liberales el obispo de Jaca, el magistral de Sevilla Roca y Ponsa y los directores de "El siglo futuro" y "El Correo español".

Los ataques de los oradores han excitado grandemente los ánimos, produciéndose varios disturbios al salir de la Iglesia los asambleístas.

Se han repartido algunos garrotazos, siendo necesaria la intervención de la fuerza pública para restablecer el orden.

Mañana se verificará la clausura de la Asamblea con una Salve en el templo del Pilar, temiéndose con tal motivo nuevos desórdenes.

Considérase seguro el fracaso de la Asamblea.

El cólera en Rusia

Madrid 24 (22'15). Sigue extendiéndose la epidemia cólera en Rusia.

El número de defunciones es enorme. Varios pueblos se han amotinados contra las autoridades.

El hambre comienza á hacer también grandes estragos.

Las naciones redoblan sus precauciones, negándose á admitir las procedencias rusas, lo que ha contribuido á empeorar el conflicto.

En los puertos de España halláanse en cuarentena infinidad de vapores.

El Sr. La Cierva ha dispuesto que se establezca también una constante vigilancia en las fronteras.

Los restos del Sr. Salmerón

Madrid 24 (22'40). Acompañando el cadáver del Sr. Salmerón llegaron hasta el Cementerio unos 500 individuos, los cuales desfilaron ante los restos.

El cadáver ha sido sepultado provisionalmente en espera de la construcción de un gran mausoleo que le dedicarán sus amigos.

Han regresado á Barcelona los soldaditos que vinieron al entierro.

Mesa.

El que desee encuadernar sus libros pronto y bien, acuda á la calle de San José, núm. 36.

NOTAS DEL DIA

De Sanidad é higiene

Los telegramas de estos días acusan la extraordinaria alarma que reina en Europa con motivo de la epidemia cólera en Rusia y de la presencia de la misma enfermedad en Alemania y otras naciones.

También nos hemos enterado por el cable de las disposiciones que está adoptando el gobierno español para evitar el contagio del terrible mal. Se han celebrado, en efecto, reuniones del Consejo de Sanidad, se han extremado las precauciones en los puertos, se ha multiplicado la vigilancia en las fronteras y se ha dado orden para que todo el personal sanitario que disfrutaba de licencia ocupe inmediatamente sus puestos.

Como se ve, el temor es grande y las precauciones en todos los puertos de Europa rigurosas. Solamente en Canarias nada se ha hecho, que sepamos, para prevenir las contingencias del actual estado sanitario de Europa, que tanta alarma está causando dentro y fuera del viejo continente, por la inusitada gravedad que reviste la epidemia cólera en el Sudeste de Rusia, donde las invasiones se cuentan á diario por millares.

Y no es solo Rusia el actual foco de epidemias. En Portugal parece que pelagra también la salud pública y en las islas de San Miguel y Madera, tan cercanas á este Archipiélago, la peste bubónica comienza á hacer estragos. Con respecto á lo ocurrido en dichas islas, la prensa lusitana comunica algunos detalles que demuestran la gravedad de la situación. El Gobierno portugués ha dictado enérgicas medidas para evitar la propagación de la epidemia, y esto ha dado lugar á gravísimos desórdenes en Pino y Fugal. El pueblo de Horta se amotinó contra las autoridades y fué necesario enviar fuerzas de Infantería y Artillería para restablecer el orden. No obstante, las manifestaciones tumultuosas continuaron. El gobernador civil, señor André de Fleitas, fué agredido por las turbas, resultando con una herida en la cabeza, y después fué golpeado también el doctor Neves, que declaró la existencia de la peste.

Esto demostrará á los lectores la extrema gravedad que reviste el conflicto sanitario y las hondas preocupaciones que despierta en los pueblos amenazados por las epidemias, que tienden á generalizarse por los puertos á causa de las constantes comunicaciones entre los mismos.

En Las Palmas el peligro comienza á inquietar á las autoridades y á la prensa, que se lamenta de las deficiencias del material sanitario en aquel puerto.

«No necesitamos esforzarnos mucho, dice el periódico *La Defensa* de aquella ciudad, para demostrar que estamos en constante peligro de vernos invadidos el día menos pensado, por una asoladora enfermedad que siembre la ruina y la muerte en Canarias.

Y sin embargo, añade, del riesgo que corremos con el puerto de la Luz abierto á todas las procedencias y sin Estación Sanitaria

que garantice la salud pública, parece que vivimos tranquilos, cuando en realidad, si nos hiciéramos cargo de la situación en que nos encontramos, debiéramos vivir en perpetua zozobra.

La peste bubónica y el cólera morbo haciendo estragos en otros países, con los cuales estamos en comunicación, y nosotros impávidos, indiferentes, sin velar celosamente para que no se altere nuestro actual inmejorable estado sanitario.

Por otra parte, termina diciendo *La Defensa*, en materia de higiene es tal el abandono que hay que da grima. No quisiéramos hoy repetir lo que tantas veces hemos dicho: los barrios sucios, muchas calles sin pavimentar, llenas de polvo y basura, las playas convertidas en vertedero de inmundicias y todo el mundo tranquilo.»

Pues lo mismo decimos nosotros por lo que á esta Capital se refiere. Los servicios sanitarios no ofrecen aquí las necesarias garantías; los medios de defensa y saneamiento son escasos ó negativos; carecemos también de una estación sanitaria con el material requerido por los modernos procedimientos de desinfección, y sobre todas estas deficiencias, que han debido y podido corregir nuestras autoridades si hubieran atendido los consejos del ilustrador Dr. Comenge, hay que añadir la carencia absoluta de higienización en la ciudad, expuesta á toda clase de peligros; unas veces por abandono de los mismos vecinos, otras por falta de celo en los que tienen el sagrado deber de velar por la salud pública.

¿Hemos de continuar así, inermes y despreocupados, esperando á que una nueva epidemia nos visite para luego poner el grito en el cielo? ¿No hemos tenido ya suficiente escarmiento con tantas calamidades como hemos padecido?

¿Qué hacen las autoridades? ¿Para qué sirven las autoridades?

Como no sea para oficiar de estantiguas, no vemos en ellas ninguna otra exteriorización de su celo y actividad.

HOMENAJE Á AZCÁRATE

El pueblo de Gijón ha rendido homenaje digno al ilustre republicano don Gumersindo de Azcárate.

Nuestro colega *El Noroeste* de Gijón, le dedica párrafos tan entusiastas como éstos.

El *Noroeste*, queriendo en el día de hoy asociarse al popular homenaje que al calor de la gratitud más justificada fué idea que cundió por todos los elementos de la villa con entusiasmo fervoroso, honra sus columnas con el retrato de D. Gumersindo de Azcárate.

No hay para qué hacer elogio de ese político incorruptible, de ese sabio sociólogo, de ese hombre íntegro. España entera al hablar de Azcárate habla de honradez inmaculada, de talento preclaro, de civismo ejemplar. No es el homenaje de hoy al español glorioso, cuya historia es modelo, cuya vida pública es una ejecutoria brillante de ciudadano.

Al recibir la ofrenda de los grandes y de los humildes, vea en ella el insigne Azcárate nada más que el pago mezquino de una deuda inextinguible. Por mucho que homenajemos á ese hombre político eminentísimo, jamás dejaremos de ser sus deudores eternos.

Quando hoy presida Azcárate las

mesas en que más de 600 ciudadanos demostrarán con su presencia toda la gratitud de los gijoneses hacia quien veló por la justicia, un ambiente de afecto intenso llenará la sala de los Campos, y allí donde siempre tuvieron lugar las grandes fiestas populares, volverán de nuevo á surgir los anhelos de vida de una villa amante del progreso, cuyo norte le marca ese hombre insigne que ha venido á demostrarnos que cuando los pueblos quieren hacer valer los santos derechos de la razón, triunfan sobre los egoísmos las vibrantes demandas hechas con conciencia y libertad, y apoyadas por el prestigio de los grandes ciudadanos.

EL TIEMPO

Día 24 de Septiembre

Temperatura máxima á la sombra 25'4
Mínima 21'2
Oscilación 4'2

Crónica de Madrid

Es que allá no hay chinchin

Hace Cavia en *El Imparcial* un artículo donde combate á los enemigos y á los indiferentes á la celebración del aniversario de la revolución de Septiembre.

El artículo es de esos, de todo el mundo conocidos, en que Cavia luce un patriotismo—que á muchos nos parece patriotería—en colaboración con D. Patricio Buenafé, D. Lucio del Cuyo, madame de la Pilongu y otros apreciables señores á quienes el articulista pone en berlina atribuyéndoles todas las inocentadas que á él sólo se le ocurren.

El trabajo de hoy viene á decir que cuando los liberales D. Eulogio, don Onésimo, D. Emerenciano y D. Aristides ven, fuera de España, movimientos y manifestaciones populares y patrióticas, los admiran y elogian por creerlos prueba de fuerza y de virtudes cívicas; pero que si los propios señores notan que en España se preparan actos semejantes, les niegan su concurso por estimarlos ridículos é inútiles.

Cavia saca de aquí que don Eulogio, don Onésimo, don Emerenciano y don Aristides son malos españoles. Lo que hay que deducir—y al momento vamos con la prueba—es que don Eulogio, don Onésimo, don Emerenciano y don Aristides son unos buenos españoles, dotados de sentido común y enemigos de las patrioterías, de las populacheras y de las farsas.

Quando en Londres hay una manifestación para un fin económico, el que se logra casi siempre, ó un movimiento popular para un fin político, siempre se alcanza algo positivo, véase lo que las sufragistas van adelantando. Cuando los yanquis, cuando los franceses, cuando los alemanes se congregan con aspiraciones parecidas, todos las conducen á un resultado práctico. Pero es que si se manifiestan con un objeto patriótico, la manifestación es sincera, el patriotismo es verdad, no escabel para la posición y el negocio de nadie. Por eso, al ver lo que ocurre en esos pueblos, D. Eulogio, D. Onésimo, etc., se admiran y entusiasman. En Barcelona—también sacada por carga á colación—los movimientos populares se traducen, por lo económico, en el ensanche y la reforma urbana, por lo político, en la candidatura de Solidaridad, que destierra el caciquismo y prepara la autonomía.

Pero D. Eulogio, D. Onésimo, etc., que se han entusiasmado con todo esto, no pueden entusiasmarse con ciertos movimientos falsos después de haber visto la Unión Nacional, que indignó á Costa, aburrió á un español tan bueno como Paraiso y sólo fué bueno para hacer la carrera de un joven de Valladolid, el señor Alba. No pueden entusiasmarse cuando después de haber visto que el fracaso del proyecto de ley de terrorismo fué debido á los obreros, vieron que querían llevarse las palmas... y el tabaco que hubiese, á posteriori, unos caballeros que no habían hecho más que farolear y barrer para adentro de sus influencias y de sus vanidades. Ni pueden entusiasmarse cuando ven que el bloque liberal no tiene por objeto liberalizarnos, sino hacer amo del Poder al *trust* editorial y

ministro á la mitad de los años y siervos del *trust* mismo.

Aquí todo es mentira y encaminado todo á encubrimientos personales, y la tal diferencia de resultados con lo que ocurre fuera explica la diferencia de criterios en quienes alaban lo extranjero y condenan lo que se hace aquí.

El aniversario de la revolución de Septiembre sería aquí, como todo, ocasión para que D. Fulano afiance su posición y D. Zutano se ponga en camino del acta. Como don Eulogio, don Onésimo, don Emeraciano y don Aristides saben esto y están escarmentados, miran con desdén lo que se "trama" y hacen perfectamente bien.

Claudio Frollo.

Matadero

En el Matadero municipal, han sido sacrificadas ayer las siguientes reses:

Vacunas	7	972	kilos.
Lanares	"	"	"
Cabras	3	32	"
De cerda	1	58	"
Reses:	11	1062	kilos.

Información política

Declaraciones de un solidario

L'Echo de París publica las declaraciones que hizo el marqués de Tamarit á uno de sus redactores sobre el significado Solidaridad:

"La solidaridad—dijo—no es otra cosa que un profundo movimiento de la opinión pública contra los abusos del centralismo.

Esto sentado, se comprenderá inmediatamente que la masa solidaria se encuentra formada, casi en su totalidad, por elementos republicanos y carlistas, unidos por deseo común de corregir los desórdenes administrativos de la hora actual.

La unión de esos elementos, no obstante sus tendencias opuestas, se encuentra tan bien cimentada, que si, por imposible que parezca, *solidaridad* llegase á desaparecer el día de mañana, dichos elementos continuarían juntos la misma lucha que hoy llevan á cabo en el terreno electoral.

Arrancar al centralismo la autonomía municipal y administrativa. Necesario es, por otra parte, que nuestra fuerza política sea ya muy efectiva, en cuanto en la ley recientemente votada, respecto á la administración local, los solidarios han hecho aceptar por las Cortes una gran parte de su programa. Por lo demás, la autonomía administrativa de Cataluña será concedida un día ú otro: es cuestión de tiempo.

No se llegará, según todas las probabilidades, á la autonomía política con que sueñan ciertos poetas, enfermos de delirio agudo; pero se les dará lo esencial.

Este movimiento ganaría mucho convirtiéndose de regional en nacional. Los motivos de descontento son generales en toda España. Y siendo así, no se nos consideraría ya meros conspiradores.

Concejales procesados

La Unión Mercantil, de Málaga, en el artículo de fondo se ocupa de la suspensión y procesamiento de los cuarenta y tantos concejales de aquel Ayuntamiento.

Dice que el procesamiento de los concejales ha sorprendido al vulgo y ha llevado la alarma á muchos corazones concejales que se preparaban para las próximas elecciones, ellos ignoran que es una consecuencia natural de la suspensión, pues de no ser procesados, volverían á sus antiguos cargos y perdería su eficacia esa medida de saneamiento municipal.

Añade que los mismos autores de la suspensión se han atemorizado de su obra, y dicese que trabajan en favor de los concejales suspensos; ellos creían que aquella medida no iba á tener consecuencias mayores, pero así que han oído hablar de autos y fianzas, requisitorias y edictos, están fuera de sí, y un ligero remordimiento nubla sus conciencias.

Crónica marítima

Durante el presente año han entrado en nuestro puerto 2.008 vapores.

En el presente mes de Septiembre han entrado, hasta las 11 de la mañana de hoy, hora en que tomamos estas notas, 159 vapores.

Después de los anotados, han llegado á nuestro puerto, los vapores siguientes:

- San Lucar, noruego, de Las Palmas, con frutos en tránsito.
- Sancho, español, de San Marcos y escalas, con carga general y frutos.
- Avondale Castle, inglés, de Mauritius, escalas, Santa Elena y Ascensión, con 2 pasajeros para este puerto y 825 de tránsito.
- Taoro, español, de Tazacorte, Agulo y Adeje, con carga general, frutos y 4 pasajeros para este puerto.
- Italia, francés, de Marsella, escalas

y Funchal, con 1904 pasajeros de tránsito.

Reina Victoria, español, de Las Palmas, con 5 pasajeros para este puerto y 13 de tránsito.

Bakana, inglés, de Cafe Coart, escalas y Sierra Leone, con un pasajero de tránsito.

Madeira, inglés, de Hamburgo, Rotterdam y Madera, con carga general de tránsito.

Corinthic, inglés, de Londres y Plymouth, con un pasajero para este puerto y 676 de tránsito.

Skotsos, noruego, de Diamenen y Pslvth, con cargamento de madera para este puerto.

Actia, alemán, de Hamburgo, Amberes y Londres, con carga general de tránsito.

EL CÓLERA EN RUSIA

El cólera continúa haciendo estragos en las ciudades y aldeas del Sudeste de Rusia, y sobre todo en Astrakán donde se han registrado 215 invasiones y 117 defunciones.

Las autoridades de Odessa han destinado un primer crédito de 50.000 rublos para adoptar medidas de precaución; pero se teme que sea imposible impedir la invasión de la ciudad, á consecuencia de la facilidad de comunicaciones por las vías férreas.

POR LAS ISLAS

Una renuncia

El comisario Director de la Escuela Normal Superior de Las Palmas, doctor D. Ventura Ramirez y Doreste, ha presentado la renuncia del cargo. Funda el Sr. Ramirez esta determinación en no contar la Escuela con local suficiente para sus necesidades.

El jefe de la política local D. Felipe Massieu le aconsejó retirarse la renuncia, ofreciéndole trabajar cuanto le fuese posible para dotar á la Escuela de un local amplio y en condiciones inmejorables para la buena marcha del centro.

El Sr. Ramirez ha retirado su dimisión con aplauso del claustro.

Huracán

En Arrecife de Lanzarote, según cartas particulares, se presentó noche pasada un fuerte viento huracanado que ocasionó alguna alarma, pues varias personas que paseaban en el muelle fueron arrojadas al suelo repentinamente por efecto del semiciclón.

Brutal atropello.

Hace días iba en un burro por la carretera de Telde una joven de 13 años llamada Margarita Valido Moreno. Al pasar el Túnel se encontró con un individuo que la detuvo obligándola á apearse. La joven empezó á dar voces de auxilio y entonces aquella bestia humana le tapó la boca con un pañuelo y la amenazó con un cuchillo.

Su intento era forzarla y para consumar su obra brutal quiso conducirla á una cueva próxima. La presencia de un individuo hizo huir al criminal, que no pudo saciar sus instintos salvajes.

Al llegar á Las Palmas fué detenido por la guardia municipal, poniéndose el hecho en conocimiento del Juzgado.

Candidato para obispo

El Cabildo Catedral de Las Palmas ha acordado, por unanimidad, gestionar, por cuantos medios sean posibles se nombre Obispo de aquella Diócesis al Dr. D. Blas Hernández Morales, Deán de la Catedral.

Una mora al agua

Hace días se dirigía al vapor León y Castillo una falúa con pasaje, entre el cual iba una mora negra. De pronto esta mujer levantóse y se arrojó al agua, causando su resolución gran sorpresa entre los demás pasajeros.

La falúa detuvo la marcha y recogió á la morita que chorreando agua hablaba y gesticulaba sin que nadie la entendiera. Por los ademanes comprendíase que se resistía á embarcarse.

Por último, después de grandes esfuerzos, se le pudo entender algo. La morita decía que no quería ir á su tierra por temor á que la mataran.

Magistrados

Se ha embarcado para Arrecife de Lanzarote la sección de magistrados de la Audiencia, compuesta de los señores D. Basilio Díaz de Villar, D. Angel Terradillos, don Augurio Carballo y el abogado fiscal D. Jovino Fernández de la Peña.

Artistas

En el vapor italiano Brasil, que se espera el 27 del corriente, hacen viaje de regreso á Europa los eminentes artistas Tita Ruffo, Anselmil, Biel, la de Lerma, Paoli y otros.

Suceso

Por disgustos con su familia se disparó un tiro en la cabeza del joven José Ramos. La bala le penetró en el cráneo, siendo gravísimo su estado. El hecho ocurrió en Arrecife de Lanzarote.

Denuncia

Ha sido denunciado La Careta por el artículo en que se ocupaba de la incompatibilidad del presidente de la Audiencia señor Prieto.

Función

En el teatro de Las Palmas se anuncia un espectáculo muy curioso producido se

entregarán á una familia necesitada de Las Palmas.

Tomarán parte Nestor de la Torre, Ramón Medina, la estudiante La Lira, la banda municipal y otros elementos.

Habrán también concurso de cantos regionales para niños y adjudicación de premios.

Sobresimiento

Se ha levantado el procesamiento á los concejales del Ayuntamiento de San Lorenzo, siendo repuestos en sus cargos.

Sobre una reunión

El claustro de profesores de la Escuela Normal Superior de Maestros de Las Palmas, se reunió acordando dar un voto de gracias al Comisario director de dicho establecimiento doctor D. Ventura Ramirez, por su celo é iniciativas en pro de la enseñanza.

También una Comitiva de profesores visitó al jefe del partido liberal señor Massieu y Faicón, manifestándole su agradecimiento por haber atendido los deseos de que aquel centro sea instalado en un local que reúna condiciones.

Compañías de Seguros

Varias Compañías de Seguros contra incendios que operan en Las Palmas, han resuelto retirarse, á causa de dificultades creadas par la nueva Ley de Seguros.

Telegramas de la tarde

(De nuestro corresponsal en Madrid)

Elecciones municipales

Madrid 25 (10:50). Niéganse los rumores que han circulado sobre aplazamiento de las elecciones municipales.

Caracterizados conservadores han manifestado hoy á los periodistas que las elecciones se verificarán en Noviembre. Dicese que así lo tiene acordado el gobierno, y que en breve se dará á conocer su resolución, faltando únicamente ultimar algunos detalles que se han pedido á la junta central del censo.

El entierro de Sarasate

Madrid 25 (10:55). Ha llegado á Pamplona el cadáver del eminente violinista señor Sarasate.

El pueblo en masa tributó una grandiosa manifestación, en la que tomaron parte los pueblos comarcanos.

Estos han llevado infinidad de coronas.

El cadáver ha sido expuesto en capilla ardiente, velándolo muchos paisanos del ilustre muerto.

Calculábase en más de 12.000 el número de personas que han desfilaro por la capilla.

El entierro, que se efectuará mañana, será imponentísimo.

El cólera

El gobierno alemán desmiente las alarmantes noticias que han circulado sobre la propagación del cólera en Berlín, diciendo, por el contrario, que la situación sanitaria de aquella capital no ofrece peligro.

No obstante, siguen adoptándose grandes precauciones.

Los reyes

Mañana saldrán para el extranjero el rey D. Alfonso y su esposa D.^a Victoria, que van á visitar al emperador Francisco José.

Mesa.

José Hernández Sayer

ABOGADO

Consolación, 25.

Crónica general

Los que viajan.—En el vapor León y Castillo ha llegado hoy de Las Palmas D. Filiberto Lallier, acompañado de su señora é hija.

En el vapor Reina Victoria hacen viaje para la Península, entre otras conocidas personas: D.^a Julia Lugo, viuda de Monteverde, D.^a Julia Llerena, nuestro amigo D. José Arocena y señora, D. Lorenzo Cullen Machado, el diputado provincial D. Eustaquio García, D. Isidoro Pérez, D. Tomás Tabares, D. Ernesto Gutiérrez, los capitanes de Ejército D. José Subirana y don Manuel Artero, con sus respectivas familias, D. José Zappino, D. Manuel Garin, los artistas de la compañía de zarzuela de D. Teodoro Ruiz que actuaba en la Orotava, y los estudiantes de Santa Cruz de la Palma D. Cristóbal García, D. Eusebio Carrillo y dos hermanos, D. José de las Casas, don Tomás Lorenzo Mendoza, D. Francisco Pérez y otro y D. Amado de la Cruz y hermano.

A todos los deseamos feliz viaje

Obituario.—Por telegrama que ha recibido hoy la importante casa Elder, Dempster y C.^a se sabe que ha fallecido ayer en Liverpool, el socio de dicha causa Mr. W. J. Davey.

A la respetable familia del finado, lo mismo que á la citada entidad comercial, enviamos la expresión de nuestro pésame.

Los polizones.—Del vapor francés Italia, que procedente de Marsella tocó anoche en este puerto, de paso para la Argentina, fueron desembarcados 19 polizones que viajaban clandestinamente desde Málaga para Buenos Aires.

De los 19, dos son niños de 12 y 14 años, que los reclaman sus respectivas familias, por lo que serán reembar-

cados; los otros 17, que son jóvenes de 19 á 20 años, han sido detenidos en el Gobierno civil y puestos á disposición del Sr. Comandante de Marina, quien, como es de suponer, ordenará que ingresen en la Cárcel, como medida preventiva.

Verdad es que si se les deja en libertad, vagando por la población, podrían ofrecer algún peligro por carecer de recursos para atender á sus más perentorias necesidades; pero tratándose de una cárcel de las pésimas condiciones de ésta, en la que se hallan actualmente 36 presos, colocar 17 individuos más es inhumano; es peligroso para la salud pública y hasta pudiera dar lugar á un conflicto de orden á causa del hacinamiento en que tienen que permanecer esos desgraciados.

Urge, pues, evitar á todo trance esta clase de desembarcos que aquí se repiten con tanta frecuencia, mientras en otros puertos de escala no son admitidos en tierra los polizones.

No sabemos qué determinación tomará en el asunto el Sr. Santos y Eca; mas tenemos entendido que, á consecuencia del caso presente, se propone consultar al Gobierno y manifestarle los peligros y dificultades que aquí ofrecen estos desembarcos.

Buque con tropas.—Procedente de Mauritius, Santa Elena y Ascensión, fondeó ayer en bahía el vapor inglés Avondale Castle, que conduce para Londres 779 soldados ingleses.

Sucursal de la casa Elder.—Nuestros estimados colegas de la Palma Germinal y La Razón publican suplementos dando cuenta de la resolución de la casa Elder Dempster y C.^a, de establecer una Sucursal en aquel puerto, á cuyo objeto marchará el 28 á la Palma, un representante de dicha casa, con el propósito de implantar el nuevo negocio.

La noticia ha producido gran regocijo en el pueblo palmero, cuyos sentimientos de gratitud los exterioriza Germinal en estas frases: "El establecimiento de la sucursal á que se refiere el telegrama transcripto, es un hecho de grande y benéfica trascendencia para la Palma, cuyas fuentes de riqueza yacen infecundadas por falta de iniciativas y capitales que las beneficien.

Tan grande, añade, como sea la satisfacción de este pueblo por la fausta noticia debe ser su gratitud hacia los señores Elder, que tan propicios se han mostrado á acceder á sus deseos; y esa gratitud debe exteriorizar acudiendo en la mañana del próximo 28 al muelle á recibir al representante de la expresada casa, que con la resolución que nos ocupa ha dado á este país una prueba de afecto y consideración, á la que es justo corresponder con hidalga y noble reciprocidad."

Vapor francés.—De paso para Montevideo y Buenos Aires hizo ayer escala en este puerto, el vapor francés Italia, conduciendo para la Argentina 1.094 pasajeros.

Vacantes.—Recordamos á los señores maestros de primera enseñanza que el día 4 del próximo Octubre termina el plazo para presentar solicitudes los que deseen desempeñar los destinos de Oficial y Auxiliar de la Secretaría de la Junta provincial de Instrucción pública de Canarias dotadas en el sueldo anual de 1.500 y 1.250 pesetas respectivamente.

Los ejercicios que han de verificar, son:

Prácticas de Caligrafía ante el tribunal.

Ejercicios de Ortografía en escritura al dictado.

Responder á tres preguntas de Gramática y otras de Legislación de primera enseñanza.

Correspondencia.—El vapor inglés Corinthic ha traído para esta Administración principal de Correos, 11 sacas de correspondencia de Londres y dos despachos de la Habana.

Extranjeros.— Los buques extranjeros que han fondeado esta mañana en bahía conducían numerosos pasajeros.

Muchos de éstos han visitado la población, realizando diferentes compras y dando á las calles animadísimo aspecto.

Vapor correo.—A las 12, próximamente, ha zarpado hoy de este puerto el vapor correo Reina Victoria, con la correspondencia para la Península, carga general y 80 pasajeros, 28 en 1.^a clase, 36 en 2.^a y 16 en 3.^a.

Empresa de automóviles.— Probablemente en la semana próxima se inaugurará un servicio de coches automóviles entre esta Capital y La Laguna, siendo el precio del billete de pasaje el mismo que actualmente rige en los tranvías.

Los coches harán seis viajes, ó más si hubiera abundancia de pasajeros, existiendo además el propósito de hacer extensivo el recorrido hasta la Orotava, con lo que se beneficiarían grandemente los pueblos del interior.

La empresa tiene pedidos para este servicio varios coches, que ofrecen toda clase de garantías de seguridad. Nos parece muy acertada la idea y.

auguramos á la Empresa positivos rendimientos.

Debut.—Mañana, probablemente, debutará en el teatro de la Sociedad Filarmónica el excéntrico francés Mr. Casthur, transformista imitador denominado El hombre de 500 cabezas, según se anuncia en los programas.

Sucesos.—La Inspección de vigilancia ha dado cuenta al Juzgado municipal de haber sido herido en la cabeza con un palo Leonor González Delgado, por Claudina Pérez Fumero, y de haber sido maltratado de obra el joven Carlos Gijón y Bordanova, por Dolores López Lio.

Señoras.—Para conservar fresca y suave vuestra piel usad á menudo el baño general preparado con Sales de Mediana de Aragón.

Véase anuncio en cuarta plana.

Para escriptorio

alquile un cuarto en punto céntrico. Informarán en esta Imprenta.

Solares

Se venden al contado y á plazos en la Cruz del Señor, frente al Fielato nuevo. Dará razón, en la misma, la señora viuda de Hidalgo.

DICCIONARIO.—Se ha puesto á la venta el magnífico «Diccionario Manual de la Lengua Española», publicado por S. Calleja. Es el más barato en relación con su volumen, y el más nuevo é interesante.

Esta obra forma un hermoso tomo, esmeradamente impreso en papel superior, satinado, en 8.^o mayor (18 por 120 milímetros próximamente), con más de 1.700 páginas, encuadrado con lujo y solidez, en tela inglesa. Precio: 8 pesetas.

No se ha publicado más Diccionario manual ilustrado que éste; pues si bien algunos editores extranjeros anuncian obras de ese género, llenas de errores por cierto, con diminutos é imperfectos dibujillos que dicen representan pájaros, peces, hierbas, personas y objetos, en concepto nuestro no representan nada, ni eso puede llamarse ilustración de un libro.

Este Diccionario va documentado concienzudamente con millares de preciosos grabados, retratos, láminas enciclopédicas, cuadros y mapas en colores, todo nuevo y original.

De venta: Imprenta García Cruz.

Diccionario universal Francés-Español.

Diccionario universal Español-Francés.

Precio: 12 pesetas.

Se vende en la Imprenta García Cruz.

Junta de obras del puerto

DE SANTA CRUZ DE TENERIFE

ANUNCIO

Acordado por esta Junta la adquisición en arrendamiento de un local para instalar las oficinas del personal técnico y administrativo afecto á la misma, se pone en conocimiento del público, á fin de que los propietarios ó administradores de fincas urbanas de esta capital que lo deseen presenten sus solicitudes durante el presente mes de Septiembre al Sr. Presidente de esta Junta, expresando en ella las condiciones del local que ofrecen, el alquiler anual que ha de devengar la finca y el tiempo por que se hallen dispuestos á celebrar el contrato de arrendamiento.

Los locales que se ofrezcan han de reunir las condiciones de luz, ventilación y amplitud necesarias para poder instalar en ellos cómodamente las expresadas dependencias.

Santa Cruz de Tenerife 1.^o de Septiembre de 1908.—El Secretario Interino, José Ruiz Arteaga.

La Teneduría de Libros al alcance de todos.—Precio, 2.^o50 Pesetas. En la Imprenta García Cruz.

FONDA

Trato esmerado, precios económicos, sitio céntrico y próximo á la estación.

13, CALLE DE SAN FRANCISCO, 13 Cádiz.

Madera para construcciones

En los almacenes calle de la Marina (antiguamente bodegas del Sr. Davidson) se vende madera de todas clases y vitolas, á precios más bajos que los de la plaza, por tratarse de ensayos y estudios para establecer aquí el negocio de maderas y otros materiales de construcciones.

Para más informes dirijirse á Miller, Wolfson & Co. Marina núm. 3.

Se alquila

la casa número 38 de la calle de Santiago, darán razón en la de San Francisco número 92.

Obra nueva:

Sangre y arena

por BLASCO IBÁÑEZ. Se vende en la Imprenta García Cruz,

Hotel Tenerife

LAGUNA

Los dueños de este acreditado Hotel, que no perdonan medios de proporcionar el mayor confort posible a su numerosa clientela, acaban de contratar al mejor cocinero de la Provincia para encargarse de su afamada cocina, el cual ha comenzado ya a prestar servicios, causando la admiración de cuantos han podido apreciar su esmerado trabajo y buen gusto.

SERVICIO ESMERADO

Precios muy económicos.

Academia particular DE MÚSICA

á cargo de D. Regino Ariz, Director de la Escuela y Banda municipal, primer premio del Conservatorio y expresidente de la Sociedad de Conciertos de Madrid.

Lecciones de Solfeo, Piano é instrumentos varios; armonía é instrumentación.

Clases á domicilio.
Para informes, dirigirse á D. Alvaro Lecuona Pover, Alfonso XIII, 38.

Historia de la vida, hechos y astucias de Bertoldo

BERTOLDINO y CACASENO. Precio, una peseta. En la Imprenta García Cruz.

Ni Ba ni Be, ni competencia, ni naa.

Las cantoneras de todas clases que se venden en la calle de las Flores, número 17, para los atados de tomates, etc., son las mejores y más baratas, construídas con material dulce, que permite fácilmente al clavarlas la perforación sin esfuerzo. (915-8 a)

El Premio Gordo

Es muy probable que le toque al que compre los recibos para dar participaciones, en la Imprenta García Cruz.

CERVEZA 'La Mano' 'Allsopps' ES LA MEJOR

Pídanse en los principales Cafés y Establecimientos.
Único importador,
F. CAMBRELENG.

Para rotular envases de frutos, se hacen letreos con las iniciales y adornos que se deseen. Hay existencia de varias clases de marcas para Plátanos, Tomates y Patatas. Los pedidos se sirven al momento. Precios económicos.

Federico Mora y Sansón, Rosa, 20. Santa Cruz de Tenerife. (m)

Atención, gran oportunidad!

Discos para Gramófonos de la muy acreditada y conocida fábrica ODEÓN y FONOTIPIA, de Milán.

Precios muy ventajosos, á saber:
De 19 centímetros, doble cara, Pesetas, 4'50. De 27 centímetros, doble cara, Pesetas, 8'50.

Caja de mil agujas, de la misma marca, Pesetas, 5.

Todos estos artículos son recibidos directamente de la casa constructora.

Gramófonos, Fonógrafos, Pianos, Pianos eléctricos, &

Para pedidos, dirigirse á D. Francisco Cafaggi, Hotel Internacional, Santa Cruz de Tenerife.

De 9 á 11 y de 1 á 3. (909-15)

Nicolás Dehesa Banca y Cambio

ALFONSO XIII, 64

Emite giros sobre todos los países.

Pagos telegráficos.

Cartas de crédito.

Descuentos y Cobros.

Cuentas corrientes.

Compra Cheques y Letras.

Cambio, y toda clase de operaciones Bancarias.

Papel para flores.

San José, 36.

La novela de ahora

Novelas escritas por los mejores autores. Cada tomo en folio, 30 céntimos. Se vende en la Imprenta García Cruz.

En la Cuesta

se vende, por ausentarse su dueño, la hermosa finca de veinte fanegadas, propia para toda clase de cultivos, con su buena casa para amos y demás accesorios de labranza, con agua, estanque y dos aljibes, en punto inmejorable para el verano, donde llaman *El Becerril*. En la misma dará razón su dueño.

Se venden

muebles en la calle de O'Donnell, número 13, de una á cinco de la tarde.

OJO, OJO

El vino de Benjamín Izquierdo es el mejor y más barato.

Los precios son desde 0'25 á 0'40 el litro.

Candelaria, esquina á Sol.

Para Comercios, Industrias ó Escritorios.

Se alquila un espacio local en una de las calles más céntricas de esta Capital, Valentín Sanz (antes Norte) número 27. Para informes: Adolfo Benítez, 17, Castillo, 17.

Sellos bonitos de cauchú y metal

del tamaño, forma y adornos que se quieran, de duración eterna. En la Imprenta García Cruz.

Bienes en la Isla de Cuba

Sin necesidad de anticipar cantidad alguna para expensas, se gestionan toda clase de asuntos judiciales, como cobro de créditos, arreglo de testamentos y cuantos se relacionan con la Administración de Justicia de la República de Cuba.

También se aceptan poderes de administración de bienes situados en la mencionada Isla, ya sean fincas rústicas ó urbanas, ofreciendo sólidas garantías.

Informará: José Brosa Roger, San José, 30. Santa Cruz de Tenerife. (50)

Reumático...

Después de que haya usted probado todo remedio para el Reumatismo, tome las

Pastillas Anti-Reumáticas

DE N. BOLET.

Eminentes Médicos atestiguan su eficacia.

De venta en el almacén de Tejidos de todas clases, calle del Castillo, número 28, Santa Cruz de Tenerife.

Marie Brizard & Roger

BURDEOS

Anisete, Curaçao, Cacao-Chouao.

Licor de moda

Cherry Blandy

Representación, Juan Claverie, Teobaldo Power, 12 y 14.

FABRICA

de Pavimentos artísticos de Mosáicos hidráulicos incrustados

G. Cáceres y C.ª (S. en C.)

Grandes existencias y variedad de modelos. Especialidad en dibujos modernistas. Locetas de cemento de 40 por 40 inmejorables para aceras, patios, almacenes, etc., á Pesetas 2'50 metro cuadrado.

Calidades, belleza y precios, sin competencia.

Visítese el muestrario en nuestras oficinas, calle de San Francisco núm. 23.

EXPORTACION

LA ASEGURADORA ESPAÑOLA

COMPANÍA ANONIMA POR ACCIONES

CAPITAL: 2.500.000 de Pesetas. Domicilio social: Santa Cruz de Tenerife

SEGUROS: INCENDIOS

Dirección para la Península y Baleares, Madrid, Alcalá, números 14 y 16

Sucursales y Agencias en todo el mundo.

Para informes dirigirse á las oficinas de la Dirección general, calle de Alfonso XIII, n.º 93.

Cerveza marca EL GALLO

Fabricada expresamente para Antonio Hernández Capote



AL PÚBLICO

Tarifas de los derechos que debe cobrar el Inspector de Sanidad, se venden á 50 céntimos, en la Imprenta García Cruz, San José, 36.

En Tacoronte

se vende un coche americano completamente nuevo y un caballo andaluz de marca (Romero de Jerez), por ausentarse su dueño.

Para informes en el correo. (m)

A las familias

El mejor chocolate que se elabora en la provincia de Canarias es la marca LA MASCOTA que se vende en la Rambla de Pulido, número 14, en el establecimiento de Don Antonio Hernández Capote, á Ptas. 1, el paquete.

Arte de echar las cartas

con la baraja española

se vende en la Imprenta García Cruz, San José, 36.

YUNTA

Se vende una muy buena, así como dos vacas lecheras suizas. Darán razón calle del Doctor Allart, número 33 y 35 ó teléfono 44.

Comerciantes Dueños de Fondas Clases Pasivas Caseros Capataces.

LEED

que os interesa

Hojas principal y duplicada de las mercancías libres de derechos de Puertos Francos.

Relaciones declaratorias de mercancías sujetas al pago de derechos al Ayuntamiento.

Fés de vida.

Recibos de alquiler.

Relaciones de huéspedes.

Relaciones de jornales.

Tablas para averiguar el jornal que corresponde á los trabajadores, cualquiera que sea el número de días, medios días y cuartos de día que hayan trabajado.

Tarifas de los derechos que debe cobrar el Inspector de Sanidad.

Recibos de Lotería.

De venta: IMPRENTA GARCÍA CRUZ, calle de San José, núm. 36.

En la Laguna

y en punto céntrico de la calle de Herradores, se vende una casa de dos pisos, con espaciosas habitaciones, granero, patio y cuadra y una buena accesoría propia para almacén. Pídanse informes en esta imprenta.

Tesoro de las Familias

Este libro, indispensable en toda casa de familia, contiene:

Trato social, cuentos morales, 333 recetas de cocina, trato de corte y confección, 333 recetas de tocador, tratado de costura, 333 recetas de conocimientos útiles, bailes de salón, lenguaje de las flores, medicina de óptica, óráculo para señoras y señoritas, más de 1500 contestaciones, lenguaje de los colores, epigramas, cantares, explicaciones de sueños, etc., etc. (Encuadernado).

Precio: 3 pesetas.

De venta: Imprenta García Cruz, San José, 36, Santa Cruz de Tenerife'

dia había estado levantado durante dos horas por la primera vez.

Volvió á su casa á las doce de la noche y se acostó.

El criado le preguntó á qué hora quería que le despertara la mañana siguiente.

—A las siete—contestó el joven.

Media hora después Jorge dormía.

Louffard entró en su cuarto, como ya había hecho otra vez; escuchó la tranquila respiración del joven y volvió á salir.

Luego pasó al laboratorio, tomó el manuscrito del médico y en una hora acabó de copiar el informe.

Después de guardárselo en el bolsillo, salió á la calle y se quedó como en espera algunos minutos.

La noche estaba muy oscura, miró en su derredor y dió un silbido.

Un hombre se destacó del rincón de una casa y se acercó.

—Cuando pasaba bajo un farol de gas se pudo distinguir su figura: era Rouquín.

—¿Lo tienes?

—Aquí está—contestó Louffard, dándole unos paños.

—Perfectamente.

No se dijeron nada más. Muy luego se perdió Rouquín en las tinieblas de la noche.

Rouquín volvió á entrar en casa de su amo.

Ocupaba un cuarto estrecho y sin ventana en el fondo del laboratorio; una vez allí, desarregló las sábanas y las mantas, dió un golpe en la almohada para hacer creer que se había acostado, se desnudó á medias y encendió una de las lámparas del laboratorio.

un hotelito donde nadie irá á molestarnos, donde trabajarás en paz, á tu gusto.

—La vida de un médico no es tranquila.

—Pues será como tú quieras; yo acomodaré mi vida á la tuya... Deseo que seas muy dichoso...

—Lo seremos los dos, y sobre todo lo seremos para hacer felices á los que queremos bien... Vamos á ser muy ricos, una herencia inesperada me iguala á ti en fortuna... ¡Cuánto bien podremos hacer!...

La joven respondió con indiferencia: —Sin eso éramos ya bastante ricos; será demasiada riqueza la nuestra.

La joven permaneció largo rato aún en casa de Jorge; no acababa de hablar en sus amores. Por fin se levantó para alejarse.

—¿No vendrás al hotel, Jorge? Mi hermano sabe que estás de regreso y te espera.

Jorge se sonrió y dijo:

—Le pedirás que me espere el 25 de Junio á las once de la noche; es el día y hora de la cita... No iré antes.

—¡Qué obstinación!... Pero yo volveré.

Y salió.

Jerónimo, que se hallaba en la antesala, entró discretamente en la habitación, sin haber mirado siquiera á la joven.

Jorge observó aquella discreción y pareció satisfecho; pero Feridia había visto á Louffard y se había detenido.

—¡Qué mala traza tiene ese hombre!...—dijo—¡Y qué mirada Jorge!

—Supersticiosa como todas las orientales.

—¿Sin duda le conoces y hace tiempo que le tienes á tu servicio?

—Le conozco muy poco y ha entrado ayer en mi

ESTABLECIMIENTO

en Santa Cruz de Tenerife

37, CASTILLO, 37



Máquinas SINGER Y WHEELER & WILSON para coser
Exclusivas de la COMPAÑIA SINGER DE MÁQUINAS PARA COSER
Todos los modelos á pesetas 2,50 semanales.— Pídase el catálogo ilustrado, que se da gratis

Máquinas para toda industria en que se emplee la costura.— Se ruega al público visite nuestros Establecimientos para examinar los bordados de todos estilos: encajes, realce, matices, punto vainica, etc. ejecutados con la máquina Doméstica bobina central, la misma que se emplea universalmente para las familias en las labores de ropa blanca, prendas de vestir y otras similares.

Establecimientos en todas las principales poblaciones de España

ESTABLECIMIENTO

en Las Palmas

16, TORRES, 16



Línea de Vapores Fruteros

DE

OTTO THORESEN (CHRISTIANIA)

Servicio semanal directo entre los puertos de las islas CANARIAS y LONDRES
SALIDAS DEL MES DE OCTUBRE

Día	1	8	15	22	29
Octubre	el magnifico vapor	Skotfos	Segovia	Santa Cruz	Santiago
					Santa Telmo

Estos vapores reúnen las mejores condiciones para llevar fruta, y efectuarán la descarga en el "Middleton Wharf" uno de los muelles mejor situados de Londres para la entrega de la fruta.

El vapor SKOTFOS, fletado únicamente para este viaje, posee muy buenas condiciones fruteras.

Para más informes dirigirse á las oficinas de
Otto Thoresen, calle de la Marina, 3.
Santa Cruz de Tenerife.

COMPANIA TRASATLANTICA

(ANTES DE A. LÓPEZ Y C.ª)

Servicio del mes de Septiembre de 1908

Nombre de los vapores	Días de salida	Destinos
P. DE SATRÚSTEGUI		Montevideo y Buenos Aires.
		Cádiz, Barcelona y Génova.
MONTEVIDEO		Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Colón, Pto. Limón, Pto. Cabello, Sabanilla, Guayra y la Guayra, con trasbordo en la Habana y Veracruz.
M. L. VILLAVERDE	28	Santa Cruz de la Palma.
		Cádiz, Barcelona y Génova.
M. L. VILLAVERDE	1 Oct.	Las Palmas, Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona.

Las notas de carga deben presentarse en la Agencia el día antes de la salida de los vapores á las 12 de la mañana, no admitiéndose ningún conocimiento de carga después de esa fecha y hora.

Agentes, VIUDA É HIJOS DE JUAN LA-ROCHE.

AFINACION GARANTIZADA

Grizzioti Pier Luigi, afinador y compositor de pianos, armoniums y órganos, con doce años de práctica en Canaria, se hace cargo de afinaciones esmeradas, clavijeros, composiciones de máquinas de dichos instrumentos, marinetes, cuerdas, barniz, lengüetas, caños, etc. etc.—Trabajos garantizados.

En la actualidad se encuentra en esta Capital.

Darán razón: Hotel Internacional, calle de la Candelaria.

VELOX

Saldrá de este puerto todos los domingos á las 6 de la mañana, regresando los miércoles á la tarde.
Admite carga y pasajeros.

Servicio de pallebots

FRASQUITO, JUANITA, CARMEN

Salida fija para los puertos de la Palma, todos los martes y para Las Palmas, los jueves.

Para informes, Miller, Wolfson y C.ª Marina 3.

Sociedad de navegación LA ITALIA

El magnifico vapor correo italiano

Bologna

de 5000 toneladas, llegará á Santa Cruz el día 26 de Septiembre con destino á GÉNOVA

con hueco disponible para frutos en los entrepuentes y 20 pasajeros de 1.ª clase.

Agentes, The Tenerife Coaling Co. Alfonso XIII, 84.

Cie. Belge Maritime du Congo

El magnifico y rápido vapor correo belga

Bruxellesville

de 6000 toneladas, llegará á este puerto el 27 de Septiembre con destino á SOUTHAMPTON Y AMBERES con hueco disponible para bastante carga.

Los magnificos vapores de esta Compañia reúnen condiciones especiales para la conducción de frutos. La carga para Londres será desembarcada en Southampton y trasbordada á tren especial que la conducirá á su destino, donde deberá llegar á los 5 días después de su salida de Tenerife.

Toda clase de carga se admite á flete corrido hasta Londres.

La casa consignataria tiene el gusto de ofrecer gratuitamente sus lanchas para el embarque de frutos; pero si los exportadores prefiriesen emplear otras embarcaciones, el lanchaje será por cuenta de los mismos.

Agentes, Elder, Dempster & Co. Alfonso XIII, 84.

Cia. générale Trasatlantique

Vapores correos franceses

VIAJES Á LA HABANA EN 9 DÍAS

El rápido vapor correo francés

Floride

de 7000 toneladas, saldrá de este puerto el 11 de Octubre para la HABANA (directamente)

Los vapores de esta línea ofrecen á los pasajeros de tercera toda clase de comodidades. Luz eléctrica en todos los departamentos, pan fresco y vino en todas las comidas, cocineros y camareros que hablan el español y asistencia médica gratuita. Los señores pasajeros de cámara tendrán en los vapores de esta línea excepcionales comodidades, lujo y confort y magnificos paseos en las amplias y cómodas cubiertas. Para precios y otros detalles diríjanse á sus consignatarios en Santa Cruz de Tenerife.

Hardisson Hermanos.

Villalba Hervás, 5 (antes Tigre).



HAMILTON & Co.

LISTA de los vapores que saldrán de Santa Cruz de Tenerife para los puertos que á continuación se expresan. Estas fechas son aproximadas.

MES DE SEPTIEMBRE

DESTINO	VAPOR	Día
Londres	Whakatane (v. Gibraltar)	29
	Galician	30
	Salamis	1
	Rimutaka	4
	Pericles	27
	Mamari	14
	Gascon	21
Cape Town y puertos del Sur de Africa hasta Delagoa Bay	Tintagel Castle	Oct. 1
	Duran Castle	15
	Avondale Castle	29
Ascension y Santa Elena		
Cape Town Hobart Wellington N. Z.	Ruapehu Arawa	Octubre 8 22
Cape Town y Puertos de Australia	Marathon	Octubre 6
Hamburgo	Otavi	Octubre 4
	Hans Woermann	9
	Eleonore Woermann	23
Puertos de la Costa Occidental de Africa.	Thekla Bohlen	Octubre 28
	Kamerun	3
	Alexandra Woermann	10
	Lucie Woermann	17
Puertos del Río de la Plata y Puertos de la Costa Occidental de la America del Sur Central y Norte hasta San Francisco.	Serak	Octubre 20
	Roda	23
Varios		

Fondos de sillas

de cualquier clase y forma, los hace Ramón Díaz, Consolación, 46.

Elder, Dempster & Co.

El magnifico vapor correo inglés

Patani

de 5200 toneladas, llegará á Santa Cruz el 29 de Septiembre con destino á LIVERPOOL

con hueco disponible para 10 pasajeros de 1.ª clase, 2200 toneladas métricas en los tweendecks (entrepuentes) y 1500 toneladas métricas sobre cubierta.

La casa consignataria tiene el gusto de ofrecer gratuitamente sus lanchas para el embarque de frutos; pero si los exportadores prefiriesen emplear otras embarcaciones, el lanchaje será por cuenta de los mismos.

Agentes, Elder, Dempster & Co. Alfonso XIII, 84.

The Royal Mail Steam Packet Co. (MALA REAL INGLESA)

El magnifico vapor correo inglés

Sabor

de 5000 toneladas, llegará á Santa Cruz el día 28 de Septiembre, directamente para la

HABANA

con hueco disponible para pasajeros y carga.

Solo se expedirán billetes de pasaje hasta el día 27 á las 5 de la tarde.

Agentes, The Tenerife Coaling Co. Alfonso XIII, 84.

MEDIANA DE ARAGÓN
SALES NATURALES TIMOLADAS para BAÑOS GENERALES de éxito seguro en las Enfermedades de la Piel Herpes Escamosidades Reuma Gota

De venta en FARMACIAS y DROGUERÍAS DEPÓSITO:

LA LUZ MÁS BARATA DEL MUNDO

Por seis céntimos se puede tener una magnífica luz, con fuerza de 15 bujías, durante 4 horas.

Esto se consigue comprando un aparato sistema PUGA. Hay aparatos desde 1½ pesetas en adelante, en todas formas y tamaños, como asimismo Carburo y Mecheros.

Dirigirse en Santa Cruz al Taller mecánico de LUIS DE PUGA.

(3) Cuatro caminos.

El Progreso

Diario republicano autonomista

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En esta Capital y pueblos de la Provincia, un mes 1'50 Ptas.
Península, trimestre . . . 5' " "
Extranjero, semestre . . . 12' " "
Número suelto, 10 céntimos.
Id. atrasado, 15 id.

TARIFA DE ANUNCIOS

Los anuncios se admiten en cualquier idioma.

En la primera plana, la línea sencilla de cuerpo 10 . . . 20 Cént.
En la segunda id. la id. id. . . 10 " "
En la tercera id. la id. id. . . 5 " "
En la cuarta id. la id. id. . . 3 " "

Si las inserciones son por más de un mes, se hacen rebajas proporcionales. Se admiten abonos para anuncios permanentes con grandes descuentos.

Las esquelas mortuorias y de aniversario, en tamaño corriente, á 10 pesetas la primera inserción y á 8 la segunda. Mitad de precio á los abonados. Edictos, comunicados y reclamos, desde 10 hasta 50 céntimos la línea sencilla de cuerpo 10.

Redacción y Administración, San José 36
TELÉFONO NÚM. 146.

IMPRENTA GARCÍA CRUZ.-SAN JOSÉ 36

casa... Confieso que su aspecto no es simpático... Sin embargo, no carece de inteligencia y desempeña bien su trabajo.

La joven parecía inquieta y se pasó la mano por la frente.

— Ese hombre no me gusta — dijo; — desconfía de él.

Y prendiéndose el largo velo que no dejaba ver más que sus hermosos ojos, hizo con el dedo pulgar un signo extraño y misterioso hacia el sitio por donde acababa de salir Louffard para conjurar el presagio siniestro.

Tendió las manos á Jorge, quien las besó con efusión y desapareció...

Un coche estaba parado delante del pabellón. Los caballos partieron: era como una visión celeste que se desvanecía.

Jorge volvió á su laboratorio y se sentó á la mesa. Unos instantes permaneció inmóvil con la frente apoyada en las manos; mas luego, alejando sus pensamientos de amor, tomó sus notas y su informe, y cinco minutos después se hallaba abstraído en su trabajo.

Feridia tornó á su hotel con las cartas que Jorge había entregado.

Sin haber visto siquiera á su hermana se encerró en su cuarto, después de haber mandado llamar á Fátima, que llegó inmediatamente.

Entonces las dos hermanas, tan bellas y graciosas entrambas, y de una semejanza tan perfecta que parecían copias de un solo retrato, Feridia y Fátima inclinadas una sobre otra en una otomana muy baja, comenzaron juntas la lectura de las cartas amorosas de Jorge.

Toda su alma palpitaba en aquellos escritos: el amor

penetraba profundamente cada una de sus frases, cada una de sus palabras.

Amaba de veras, según había dicho, y como rara vez se ama...

En la lectura pasaron largas y deliciosas horas.

Feridia lloraba, pero de gozo; y Fátima más pálida aún que de costumbre, parecía meditabunda y tenía los ojos bajos.

De tiempo en tiempo, lanzaban hondos suspiros.

Era que envidiaba á su hermana y se decía, que ella también querría ser amada como Feridia.

— ¿Qué es, pues, el amor? — pensaba; — nos parecemos tanto Feridia y yo que si estuviéramos vestidas del mismo modo, hasta mi hermano se engañaría y no sabría decir cuál de nosotras es Feridia y cual Fátima...

Se presenta aquí un extraño y ama Feridia... ¿Por qué no á mi? ¿Qué es, pues, el amor?

Sin tener celos estaba triste, tristísima, por el vacío inmenso que sentía en su corazón.

III

Aquella noche concluyó Jorge su trabajo y resolvió llevarlo al día siguiente á la Revue Médicale, donde sacaría una copia para la publicación, reservándose enviar el manuscrito á la Academia de Medicina.

Estaba un poco cansado. Salió á cosa de las ocho, fué á la calle Bleue, donde Margarita le sirvió de comer, y pasó la velada al lado de su hermano, que aquel